



La solidaridad cafetera española también en Costa Rica

Fórum Café ha gestionado por segundo año consecutivo ante Café Mundi la solicitud de financiación para un proyecto solidario relacionado con el café. En esta ocasión los fondos son para mejorar las condiciones de vida de recolectores de Santos en Costa Rica

Si el año pasado el objetivo era colaborar al mantenimiento de la actividad cafetera en la comunidad de caficultores del Paraje de Charco Blanco, en República Dominicana, el proyecto presentado a finales del pasado año y que gracias a la celeridad de respuesta de Café Mundi ya se está ejecutando, está dirigido a mejorar la calidad de vida de las familias recolectoras de café en la zona de Santos, Costa Rica.

La solicitud llegó a nuestra entidad a través del Equipo Interuniversitario Los Santos, conformado por investigadores de la Universidad Nacional, la Universidad de Costa Rica y el Instituto tecnológico de Costa Rica. Este grupo trabaja desde mediados del 2011 en el diagnóstico de la situación de las infraestructuras y el saneamiento básico rural en plantaciones cafetaleras que acogen la estancia domiciliar temporal (de 2 a 5 meses) de recolectores y sus familiares en el periodo de cosecha.

El objetivo es detectar cuáles son las necesidades y brindarles las soluciones técnicas adecuadas. El problema, sin embargo, es la falta de recursos por parte de los pequeños

productores y la poca disposición estatal y de los gobiernos locales en regular y apoyar iniciativas que contribuyan a disminuir la problemática ambiental y de infraestructura domiciliar que afecta a una población, básicamente formada por grupos de indígenas panameños y ciudadanos nicaragüenses. Y es que coincidiendo con la expansión del cultivo de café en la zona de Santos, no se tomó en cuenta que la población santeña no sólo era limitada, sino que ella misma desde finales de los 80 emigra de forma temporal a trabajar a Estados Unidos, en tanto estrategia económica para sostener las fincas; por tanto, la inmigración laboral es una necesidad y una complicada realidad.

Carencias urgentes y soluciones inmediatas

Entre las actuaciones urgentes identificadas, destaca la necesidad de solventar la problemática del manejo de las aguas grises en los albergues habitacionales temporales para estos trabajadores extranjeros ubicados en los cafetales. Su exposición supone un alto riesgo para la población, especialmente para los más pequeños que son los



que suelen correr y jugar alrededor de los albergues, y que no escatiman el riesgo de sumergir sus pies en aguas contaminadas, máxime si andan descalzos o con sandalias.

Las aguas grises constituyen una fracción significativa dentro de las aguas residuales domésticas. Según varios expertos esto es entre un 50-80% del total de las aguas residuales. Ahora bien, las aguas grises presentan bajas concentraciones de contaminantes fecales, lo cual facilita que los sistemas locales sean fácilmente adaptables para su reutilización. Aunado a ello, el uso de las aguas grises tratadas es factible en actividades domésticas como el lavado de pisos y de exteriores fertilización de cultivos y recargas de aguas subterráneas.

En el marco de este contexto, el proyecto propone

soluciones al tratamiento de las aguas grises mediante la construcción de biojardineras, unos sistemas de humedales artificiales que permiten de forma sostenible y relativamente económica, tratar las aguas contaminadas producto del lavado de ropa y utensilios de cocina, y del aseo personal y recuperarlas para su nuevo uso en diversas tareas. Presentado el proyecto, Café Mundi ha aceptado subvencionarlo y ya ha hecho llegar los fondos a Costa Rica, donde se han iniciado de inmediato los trabajos de adecuación de estas instalaciones.

Con este proyecto, además, de conseguir los objetivos específicos ya expuestos, se pretende fortalecer una cultura de responsabilidad social y ambiental empresarial (RSyAE) entre pequeños y medianos productores, a la vez reconocer y visibilizar la población inmigrante recolectora como actor indispensable



laBotigadelCafè

Cafés, Tes y Frutos secos

Central

Polígon Ind. Riu Clar - C/ Estany
Parc 5.1.5 Nau 72 43006 Tarragona
Tel. 977 541 600 - Fax 977 206 403
info@labotigadelcafe.com

Ventas y Degustación

Rambla Nova, 88 43001 Tarragona
Cristòfol Colom, 21 43001 Tarragona
Av. de l'Argentina, 13 43005 Tarragona
Plaça de l'Àngel, 6 43500 Tortosa

BRASILIA

www.labotigadelcafe.com





ble que hace posible continuar la cadena productiva del café en Costa Rica.

Intervención en Los Santos

El Equipo Interuniversitario Los Santos presenta las biojardineras como una solución pertinente para el tratamiento de las aguas grises que presenta ventajas como la no producción de olores, mosquitos ni lodos, resulta un sistema viable de implementar en las viviendas por la facilidad de operación y mantenimiento y permite una disposición estética, para la confortabilidad de sus habitantes y/o visitas.

La intervención se está llevando a cabo en dos fincas cafetaleras de Bajo Los Picado de Llano Bonito y San Isidro de León Cortés y dos microbeneficios de haciendas ubicadas, una en esta última población y la otra en Llano Bonito, localidades, todas, del Cantón de León Cortés, zona de los Santos en San José. Coincide que en las tres fincas, se requiere la canalización urgente de las aguas grises y que en tres de ellas, habitan familias con menores que requieren especial protección.

En el momento de cerrar esta edición ya se habían adelantado los trabajos de excavación, limpieza y primeras adecuaciones de las biojardineras. En diciembre, y durante la primera quincena de enero 2014, una vez ocupados los albergues por la población recolectora, se identificó, mediante observación y chequeo, las necesidades y condiciones para planificar la intervención, el tamaño de las biojardineras, el plan de canalización de la tubería, así como la ubicación idónea en cada caso.

A mediados de enero, con los productores se realizó un inventario de los materiales requeridos y a principios de febrero se empezaron ya los trabajos de preparación del



terreno que contemplaron la remoción de tierra y la preparación de canales para tuberías y tanques. Estas labores, según ha informado el equipo de supervisión del proyecto, han requerido esfuerzo y tiempo adicional debido a las dificultades topográficas y geomorfológicas encontradas, aunque a fecha de final de febrero, los trabajos de construcción continuaban ya a buen ritmo.

Los beneficiarios directos de esta intervención serán las aproximadamente 150 personas, mano de obra mayoritariamente nicaragüense que como ya se ha comentado, se traslada cada año desde su país a esta zona de Costa Rica para realizar las tareas de recolección del café.

La instalación de biojardineras que permitirá el tratamiento y recuperación de aguas grises para algunas actividades domésticas y fertilización de cultivos

Café Mundi

Café Mundi es una entidad, sin ánimo de lucro, creada por un grupo de empresas del sector cafetero español en 2004, y tiene como misión mejorar las condiciones de vida de comunidades cafeteras, mediante la creación de infraestructuras y mecanismos que ayuden a combatir la pobreza.

La entidad proporciona su ayuda a través de la realización de Micro-Proyectos, con la certeza, aseedada por los resultados obtenidos, que este sistema posibilita llegar a un mayor número de lugares, consiguiendo, además, ma-



Xochilt Velásquez



Beneficiarios del proyecto de construcción de biojardineras con Carolina Hernández, Campeona Nacional de Baristas Fórum Café



iores garantías en la ejecución de los proyectos y mejor control en la realización de los mismos.

Desde su creación, Café Mundi ha colaborado en más de 16 proyectos, centrando su actividad en el campo de la formación y en la mejora de las condiciones de vida de los caficultores y recolectores. Un buen ejemplo de ellos, son las intervenciones realizadas en los últimos años, como, en la ya referida de República Dominicana, o en Colombia donde se desarrolla un programa de Mejora del Rendimiento y Producción de Café Orgánico para la Sostenibilidad de la Comunidad Indígena. En Honduras, Café Mundi ha financiado un laboratorio de Catación; en Uganda trabaja en la creación de la Biblioteca Buremba,

mientras que en Etiopía colabora en el fortalecimiento del Sistema Sanitario Primario en la Región de Afar. Y como estos, más proyectos en Vietnam, Brasil, Kenia, Bolivia y ahora también en Costa Rica.

Para la financiación de estas actuaciones, Café Mundi cuenta con la aportación de los socios colaboradores, en forma de cuota anual. Esta les da derecho al uso de un Sello específico que pueden lucir en su paquetería y que informa al consumidor que parte del dinero que está gastando, se destina a la realización de proyectos de sostenibilidad y responsabilidad social en el tercer mundo.

Ângela d'Areny